

**ANALISIS *MAŞLAHAH MURSALAH* TERHADAP  
PANDANGAN MASYARAKAT DESA DURI KECAMATAN  
SLAHUNG KABUPATEN PONOROGO DALAM PEMILIHAN  
JODOH BERDASARKAN HITUNGAN WETON**

**SKRIPSI**

**Oleh :**

**Fahrurrozi**

**NIM: C01212073**



**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL  
FAKULTAS SYARIAH DAN HUKUM  
JURUSAN HUKUM PERDATA ISLAM  
PRODI HUKUM KELUARGA  
SURABAYA**

**2019**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Fahrurrozi  
NIM : C01212073  
Fakultas : Syariah dan Huukum  
Jurusan : Hukum Perdata Islam  
Prodi : Hukum Keluarga  
Judul Skripsi : Analisis *Maṣlahah Mursalah* Terhadap Pandangan Masyarakat Desa Duri Kecamatan Slahung Kabupaten Ponorogo Dalam Pemilihan Jodoh Berdasarkan Hitungan Weton

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 26 April 2019  
Saya menyatakan,



Fahrurrozi  
NIM. C01212073

## PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Fahrurrozi NIM. C01212073 yang berjudul “Analisis *Maşlahah Mursalah* Terhadap Pandangan Masyarakat Desa Duri Kecamatan Slahung Kabupaten Ponorogo Dalam Pemilihan Jodoh Berdasarkan Hitungan Weton” ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 25 April 2019  
Dosen Pembimbing,



(H. M. Ghufron, LC., M.HI.)  
NIP:197602242001121003

## PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Fahrurrozi NIM. C01212073 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Rabu, 24 Juli 2019, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syariah.

### Majelis Munaqasah Skripsi:

Penguji I

H. M. Ghufron, Lc, M.HI  
NIP : 197602242001121003

Penguji II

Dr. H. Abdul Kholiq Syafa'at, MA  
NIP : 197106052008011026

Penguji III

Syamsufi, MHI  
NIP : 197210292005011004

Penguji VI

Moh. Faizur Rohman, MHI  
NIP : 198911262019031010

Surabaya, 1 Agustus 2019

Mengesahkan,

Fakultas Syariah dan Hukum

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Dekan,



Dr. Masruhan, M.Ag

NIP : 195904041988031003



**KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax. 031-8413300 E-mail: [perpus@uinsby.ac.id](mailto:perpus@uinsby.ac.id)

---

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Fahrurrozi  
NIM : C01212073  
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Hukum Perdata Islam  
E-mail : ozilojes@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)

Yang berjudul :

**ANALISIS MAS~~LAH~~LAH MURSALAH TERHADAP PANDANGAN MASYARAKAT  
DESA DURI KECAMATAN SLAHUNG KABUPATEN PONOROGO DALAM  
PEMILIHAN JODOH BERDASARKAN HITUNGAN WETON**

Beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 3 September 2019

Penulis

Fahrurrozi





















terjadi dikalangan masyarakat Desa Duri Kecamatan Slahung Kabupaten Ponorogo yang masih kental memegang tradisi dalam hal proses pernikahan. Secara kultur masyarakat Jawa pada umumnya dan masyarakat Ponorogo khususnya masih memegang adat tradisi nenek moyang mereka yang mereka anggap sebagai peninggalan tradisi secara turun-temurun yang harus mereka lestarikan dan tidak boleh ditinggalkan apalagi dihapus.

Meskipun secara kondisi sosial, ekonomi dan budaya masyarakat Ponorogo sekarang pada umumnya mengalami perkembangan yang cukup signifikan seiring dengan kemajuan zaman, akan tetapi didaerah pelosok desa, khususnya di Desa Duri Kecamatan Slahung Kabupaten Ponorogo peneliti menemukan satu tradisi yang masih dipegang teguh oleh masyarakat sekitar daerah tersebut dan masih dilaksanakan hingga sekarang yaitu dalam hal perkawinan yang masih mengedepankan tradisi weton.

Weton pernikahan, biasa diartikan dengan hitungan hari kelahiran, yang dihitung disini adalah hari kelahiran dan pasaran dari kedua mempelai laki-laki dan perempuan, dimana dilihat dari hari, bulan, bahkan tahun yang cocok untuk melangsungkan pernikahan, karena masyarakat yang memakai adat tradisi weton tersebut sangat berkeyakinan akan mempengaruhi hubungan rumah tangga kedepannya.

Mengingat sedemikian besar arti weton dalam masyarakat Jawa dalam kehidupan sehari-hari maka penting untuk dicari jawaban apakah weton yang dianggap sebagai pedoman yang tidak bisa dihilangkan begitu saja dalam





























Dalam penelitian ini, teknik analisis data yang digunakan adalah teknik deskriptif kualitatif dengan menggunakan pola pikir deduktif yaitu pola pikir yang berangkat dari hal-hal yang bersifat umum yakni aturan hukum Islam yang menjelaskan tentang masalah perkawinan, lalu aturan tersebut dispesifikan dengan ketentuan masalah mursalah yang berfungsi untuk menganalisis hal-hal yang bersifat khusus yang terjadi di lapangan yaitu analisis *masalah mursalah* terhadap pandangan masyarakat Desa Duri Kecamatan Slahung Kabupaten Ponorogo dalam pemilihan jodoh berdasarkan hitungan weton.

#### I. Sistematika Pembahasan

Agar pembahasan dalam Judul ini mempunyai alur pikiran yang jelas dan terfokus pada pokok permasalahan, maka penulis menyusun sistematika dalam lima bab dari Judul ini meliputi:

Bab Pertama: Pendahuluan berisi tentang uraian latar belakang masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian serta sistematika pembahasan.

Bab Kedua: Landasan Teori Merupakan landasan teori yang membahas tentang Tinjauan Umum konsep weton sebagai syarat pemilihan jodoh, yang meliputi, dasar konsep perhitungan weton, kafa'ah berdasarkan 4 mazhab dan pengertian *masalah mursalah*.

Bab Ketiga: Laporan Hasil Penelitian Merupakan berisi tentang deskripsi weton sebagai syarat pemilihan jodoh di Desa Duri Kecamatan Slahung Kabupaten Ponorogo, yang dibagi dalam tiga sub bahasan. Sub pertama

mengenai pemaparan tentang kondisi geografis, bertujuan menggambarkan posisi geografi dari subjek penelitian yaitu Desa Duri, kemudian sub bab kedua tentang Sosial Keagamaan, berguna mengetahui kadar sosial dan keagamaan yang ada pada subjek penelitian. Dan deskripsi weton sebagai syarat pemilihan jodoh pada sub bab ketiga, yang bertujuan melihat seberapa jauh weton sebagai syarat pemilihan jodoh dan identifikasi dampak positif dan negatif yang ada darinya.

Bab Keempat: Analisis *maṣlahah mursalah* Terhadap Pandangan Masyarakat Desa Duri Kecamatan Slahung Kabupaten Ponorogo dalam Pemilihan Jodoh Berdasarkan Hitungan Weton dan pengaruhnya terhadap kehidupan rumah tangga. Sehingga dapat diketahui bagaimana Islam memandang tentang permasalahan ini.

Bab Kelima : Kesimpulan Merupakan bagian terakhir dari skripsi atau penutup yang memuat kesimpulan dan saran.













































berada dilingkup desa yang masih mempercayai hal seperti itu sangat adil jika melaksanakan atau menerapkannya, karena mempercayainya sebagai wasiat yang tidak boleh ditinggalkan. Pernikahan merupakan sebuah fase peralihan kehidupan manusia dari masa muda ke masa keluarga, peristiwa tersebut sangat penting dalam proses pengintegrasian manusia di alam semesta ini, sehingga pernikahan disebut juga fase kehidupan baru bagi manusia, pernikahan bagi masyarakat Jawa diyakini sebagai suatu akad yang sakral, sehingga diharapkan dalam menjalaninya cukupsekali dalam seumur hidup, kesakralan tersebut melatar belakangi pelaksanaan pernikahan.

Dalam tradisi masyarakat Jawa prosesi yang sangat selektif adalah ketika pemilihan calon menantu dan menentukan hari akad nikah bagi kedua calon mempelai, dari sini di harapkan agar dalam membentuk keluarga nanti dapat mencapai kedamaian dan kemakmuran. Di desa suruh khususnya dusun watu lanang ini jika menjelang pernikahan masih menggunakan pitungan weton (numerologi) Jawa atau dalam bahasa lain adalah neptu untuk menentukan cocok atau tidaknya dalam angka kelahiran antara calon mempelai laki- laki dan mempelai perempuan. Arti dari numerologi sendiri adalah angka, secara penjabaran tidak ditemukan tetapi dapat diartikan yaitu sistem yang menggunakan nama dan tanggal lahir Jawa (weton), arah mata angin untuk mengungkapkan kepribadian dan meramalkan masa depan. Tujuan utama adalah untuk mencapai kelanggengan dalam berkeluarga setelah menikah. Pada saat ini jika





sudah menyalahi prinsip agama, apalagi menyangkut aqidah seperti soal “Petungan dan Nasib” tentu harus berhati-hati. Sebagai umat Islam, mempunyai keyakinan bahwa segala yang berlaku di dunia, termasuk terhadap diri kita, baik atau buruk sebagai pedoman hidup hamba-hambanya agar selamat di dunia dan akhirat, Allah telah menurunkan utusannya dan menurunkan kitabnya. Oleh karena itu, umat Islam sangat melarang umatnya untuk mempercayai dan mendekati yang namanya Peramal.

Pada zaman sekarang ini ramalan bukanlah suatu hal yang langka. Baik ramalan tentang masa depan seseorang atau suatu kejadian yang bertentangan dengan Alquran dan Assunnah. Cara memperoleh ramalan tidak perlu susah payah sampai ke rumah tukang ramal. Saat ini, setiap orang sudah disuguhkan cara mudah untuk membaca ramalan bintang melalui majalah, koran atau TV.

Dalam Islam, mempercayai selain dari pada Allah dan Rasul-Nya dianggap dengan syirik. Sama halnya bila mempercayai ramalan, apapun bentuknya. Baik itu primbon, weton, zodiak dan lain sebagainya.

Yang disebut ilmu bintang, Horoskop, Zodiak dan Rasi Bintang termasuk di antara amalan jahiliyah. Ketahuilah bahwa Islam datang untuk menghapus ajaran tersebut dan menjelaskan akan kesyirikannya. Karena di dalam ajaran tersebut terdapat ketergantungan pada selain Allah, ada keyakinan bahwa bahaya dan manfaat itu datang dari selain Allah, juga terdapat pembenaran terhadap pernyataan tukang ramal yang mengaku-aku mengetahui perkara ghaib dengan penuh kedustaan, inilah mengapa







Oleh karena itu, wajib bagi setiap penuntut ilmu agar mengingatkan manusia mengenai akibat negatif membaca ramalan, baik itu weton, primbon, zodiak dan lain sebagainya. Dari sini, sudah sepatutnya seorang muslim tidak menyibukkan dirinya dengan membaca ramalan-ramalan bintang melalui majalah, koran, televisi atau lewat pesan singkat via sms. Begitu pula tidak perlu seseorang menyibukkan dirinya ketika berada di dunia maya untuk mengikuti berbagai ramalan-ramalan bintang yang ada. Karena walaupun tidak sampai percaya pada ramalan tersebut, tetap seseorang bisa terjerumus ke dalam kesyirikan jika ia bukan bermaksud untuk membantah ramalan tadi. Semoga Allah melindungi kita dan anak-anak kita dari kerusakan semacam ini.

### C. *Maṣlaḥah Mursalah*

#### 1. Pengertian *Maṣlaḥah Mursalah*

Seluruh hukum yang ditetapkan Allah SWT atas hamba-Nya, dalam bentuk suruhan atau larangan adalah mengandung *maṣlaḥah*. Tidak ada hukum syariat yang sepi dari *maṣlaḥah*. Seluruh suruhan Allah bagi manusia untuk melakukannya mengandung manfaat untuk dirinya baik secara langsung atau tidak. Manfaat itu ada yang dapat dirasakannya pada waktu itu juga dan ada yang dirasakan sesudahnya. Umpamanya Allah menyuruh sholat yang mengandung banyak manfaat, antara lain bagi ketenangan rohani dan kebersihan jasmani. Begitu pula dengan larangan Allah untuk dijauhi manusia. Di balik larangan itu terkandung kemaslahatan, yaitu terhindarnya manusia dari kebinasaan atau kerusakan.





























Para ulama ushul fiqh sepakat bahwa *maṣlaḥah mursalah* tidak sah menjadi landasan hukum dalam bidang ibadah karena bidang ibadah harus diamalkan sebagaimana adanya yang diwariskan oleh Rasulullah SAW, dan oleh karena itu bidang ibadah tidak berkembang. Dalam kehujjahan *maṣlaḥah mursalah*, terdapat perbedaan pendapat di kalangan ulama ushul di antaranya:

- a. *Maṣlaḥah mursalah* tidak dapat menjadi hujjah/dalil menurut ulama-ulama syaf'i, ulama hanafi, dan sebagian ulama maliki seperti Ibnu Hajib dan ahli zahir
- b. *Maṣlaḥah mursalah* dapat menjadi hujjah/dalil menurut sebagian ulama imam maliki dan sebagian ulama syaf'i, tetapi harus memenuhi syarat-syarat yang telah ditentukan oleh ulama-ulama ushul. Jumhur Hanafiyyah dan syaf'iyyah mensyaratkan tentang masalah ini, hendaknya dimasukkan dibawah qiyas, yaitu bila terdapat hukum ashl yang dapat diqiyaskan kepadanya dan juga terdapat illat mudhabit (tepat), sehingga dalam hubungan hukum itu terdapat tempat untuk merealisasikan kemaslahatan. Berdasarkan pemahaman ini, mereka berpegang pada kemaslahatan yang dibenarkan syariat, tetapi mereka lebih leluasa dalam menganggap *maṣlaḥah* yang dibenarkan syariat ini, karena luasnya pengetahuan mereka dalam soal pengakuan syariat (Allah) terhadap illat sebagai tempat bergantungnya hukum, yang merealisasikan kemaslahatan. Hal ini hampir tidak ada *maṣlaḥah mursalah* yang tidak memiliki dalil yang mengakui kebenarannya.



































Dalam masyarakat Desa Duri Kecamatan Slahung untuk menuju suatu perkawinan terdapat beberapa tradisi yang memakai hitungan weton sebagai suatu persyaratan perkawinan. Praktik hitungan weton pada masyarakat Desa Duri Kecamatan Slahung Kabupaten Ponorogo, perhitungan weton ini banyak yang mempercayai tapi tidak sedikit juga yang tidak percaya.

Pada kasus yang telah dijelaskan pada bab sebelumnya, penulis menganalisa pada praktik perhitungan weton di Desas Duri Kecamatan Slahung Kabupaten Ponorogo, bahwasanya:

1. jika sepasang calon suami istri yang benar-benar percaya terhadap hitungan weton sebagai syarat nikah, maka hendaknya pasangan tersebut mencocokkan wetonnya agar tidak terjadi sesuatu yang tidak diinginkan, karena pada dasarnya hitungan weton ketika pemilihan jodoh merupakan suatu bentuk ikhtiar.
2. jika sepasang calon suami istri tersebut tidak percaya tentang perhitungan weton, maka tidak usah menggunakannya. Karena yang mengatur segala sesuatu di dunia ini adalah Allah, manusia yang memilih jalannya masing-masing.
3. jika sepasang calon suami istri tersebut tengah-tengah (setengah percaya, setengah tidak), maka hendaknya menggunakan hitungan weton tersebut. Karena ditakutkan akan terjadi sesuatu dikemudian hari.

Pada dasarnya praktik hitungan weton yang dilakukan oleh masyarakat Desa Duri Kecamatan Slahung Kabupaten Ponorogo adalah sebagai bentuk kehati-hatian terhadap kecocokan weton mereka, apabila akan

terjadi sesuatu terhadap pernikahan mereka setelah menikah. Walaupun di dalam syariat tidak diajarkan, akan tetapi hitungan weton bisa dikategorikan sebagai salah satu bentuk ikhtiar.

## **B. Analisis Pandangan Masyarakat Desa Duri Kecamatan Slahung Kabupaten Ponorogo Dalam Pemilihan Jodoh Berdasarkan Hitungan Weton**

Dalam observasi, peneliti bisa mendapatkan beberapa contoh masyarakat yang merasakan dampak dari perhitungan weton baik yang berakhir indah maupun berakhir buruk. Mbah Samudro yang menjadi Berjonggo di Desa Duri termasuk orang yang percaya penuh dalam tradisi hitungan weton, ini terbukti menikahkan anak-anaknya yang berjumlah 4 memakai hitungan weton dan alhasil semuanya ke-4 anak tersebut tidak terjadi apa-apa dan baik-baik saja.

Sama halnya dengan yang diutarakan pasutri Siti Maisaroh (35 tahun) dengan Calon Suaminya Gunawan (39 tahu), beliau mengutarakan kepada peneliti yaitu “sebelum menikah, kami berdua sempat dimintakan hitungan weton oleh orang tua kepada mbah Samudro, hasilnya *Sri / baik*. Awalnya kami tidak tahu soal hitungan weton, setelah kami menikah kami mulai memahami apa arti hitungan weton yang telah disarankan oleh orang tua kami.

Begitupula yang diutarakan Bapak Kadri (56 tahun) “sebelum menikahkan anak saya Intan Sari dan kekasihnya yaitu Anton, saya sempat

menanyakan tentang weton Intan sari dan kekasihnya kepada mbah Samudro dan alhamdulillah hasilnya *Lungguh* / baik.

Berbeda dengan ibu Faturrohimah, beliau sama sekali tidak percaya tentang hitungan weton dan beliau sempat bercerita kepada penulis tentang hitungan weton “Dulu saat beliau akan menikah, beliau tidak menggunakan hitungan yang sudah disarankan oleh saudara-saudaranya karena beliau pikir sudah ada kecocokan dan saling cinta. Selang usia pernikahan 4 tahun suami beliau yang bernama almarhum syahroni sakit-sakitan sampai meninggal dunia. Pada saat itu pula banyak yang mengatakan yang mengatakan ketidakcocokan hari weton kami berdua. Tetapi bagi saya itu sudah takdir dari Allah SWT, bukan karena ketidakcocokan hari weton.

Selain yang telah peneliti jabarkan di atas, peneliti juga telah mengklasifikasikan efek dari perhitungan weton di masyarakat. Dari seluruh masyarakat desa peneliti mengambil sampel 100 pasangan. Dari 100 pasangan tersebut, yang menikah menggunakan hitungan weton berjumlah 73 pasangan. Dari klasifikasi tersebut di temukan bahwa 64 dari 73 pasangan tersebut sesuai dengan apa yang di katakan dalam hitungan weton tersebut. Sedangkan sisanya tidak sesuai dengan weton. Dari 9 pasangan tersebut ada 3 yang menerobos hitungan weton, maksudnya adalah dalam hitungan weton tersebut akan berbuah keburukan namun tetap dilakukan. Pada akhirnya hal tersebut terjadi. 27 pasangan dari 100 sampel tidak melakukan hitungan weton saat akan melaksanakan pernikahan, sehingga peneliti tidak dapat mengklasifikasikan yang terjadi.

Dari penelitian di atas, peneliti dapat menyimpulkan bahwa pandangan masyarakat Desa Duri Kecamatan Slahung Kabupaten Ponorogo terhadap perhitungan weton tersebut merupakan sebuah kepercayaan yang erat dengan kebiasaan turun temurun yang telah dianut oleh masyarakat setempat. Selain itu juga telah dipercayai secara turun temurun serasa sudah mendarah daging dalam jiwa dan hati dan akan sulit untuk menghilangkan sebuah kepercayaan.

### C. Analisis *Maşlahah Mursalah* Tentang Pemilihan Jodoh Berdasarkan Perhitungan Weton

Dalam bab sebelumnya telah dijelaskan bahwa *maşlahah* terbagi menjadi dua segi yaitu:

1. Dari segi kekuatannya sebagai *hujjah* dalam menetapkan hukum. Dalam hal ini terdapat tiga macam, dan weton sebagai syarat pemilihan jodoh termasuk dalam kategori *maşlahah tahşiniyah*. Karena *maşlahah* yang kebutuhan hidup manusia kepadanya tidak sampai tingkat *daruri*, juga tidak sampai pada tingkat *hajiyah*, namun kebutuhan tersebut perlu dipenuhi dalam rangka memberi kesempurnaan dan keindahan hidup manusia.
2. Dari adanya keserasian dan kesejalanan anggapan baik oleh akal itu dengan tujuan syariat dalam menetapkan hukum, ditinjau dari maksud usaha mencari dan menetapkan hukum. Weton sebagai syarat pemilihan jodoh termasuk dalam *maşlahah mursalah*, karena *maşlahah* macam ini terdapat dalam masalah-masalah *mu'amalah* yang tidak ada ketegasan hukumnya













- Masruhan. *Metodologi Penelitian Hukum*. Surabaya: Hilal Pustaka, 2013.
- Mughniyah, Muhammad Jawad. *Fiqih Lima Madzhab*. Jakarta: Penerbit Lentera, 2013.
- Mukhtar, Kamal. *Asas-asas Hukum Islam Tentang Perkawinan*. Jakarta: Bulan Bintang, 1993.
- Muslehuddin, Muhammad. *Filsafat Hukum Islam*. Yudian Wahyudi Asmin DKK. Yogyakarta: Tiara Wacana Yogya, 1991.
- Muslim, Abi Husain. *Sahih Muslim*. jus VII. Bairut: Dar al-kutub al-Alamiyah, 1988.
- Poerwadarminta, W.J.S. *Kamus Umum Bahasa Indonesia*. Jakarta, 1976.
- Sahrani, Sohani, dan M.A. Tihami. *Fikih Munakahat*. Jakarta: Rakja Grafindio Persada, 2010.
- Sevilla, Consuelo G.Dkk. *Pengantar Metode Penelitian*. Jakarta: UI Press, 1993.
- Sunarto, Achmad. *Terjemah Fat-hul Qarib*. Jilid II. Surabaya: Al-Hidayah, 1992.
- Supriadi, Wila Chandrawila. *Hukum Perkawinan Indonesia dan Belanda*. Bandung: Bandar Maju, 2002.
- Syafe'i, Rahmat. *Ilmu Ushul Fiqih*. Bandung: Pustaka Setia, 1999.
- Syarifuddin, Amir. *Ushul Fiqh*. Jakarta: Kencana, 2008.
- Syarifudin, Amir. *Hukum Perkawinan Islam di Indonesia*. Jakarta: Kencana, 2011.
- Thalib, M. *Perkawinan Menurut Islam*. Surabaya: Al-Ikhlas, 1993.
- Wasman. *Hukum Perkawinan Islam di Indonesia*. Yogyakarta: Mitra Utama, 2011.
- Zahrah, Muhammad Abu. *Ushul Fiqih*. Saefullah Ma'shum Jakarta: Pustaka Firdaus, 2005.
- Zuhaily, Muhammad. *Fiqih Munakahat*. Surabaya: Imtiyaz, 2013.